

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

DE VIAJES

Uno de estos días se empalmará nuevamente la serie de los viajes reales. De esta hecha con los conocimientos que va a adquirir el jefe del Estado, los españoles nos vamos a ver restituídos a una prosperidad, a un poder.... que ni soñado.

O entregados—lo cual no es lo mismo—a una influencia extranjera, la que más ha hecho por acabar con España, la más codiciosa de nuestro suelo, la que empezó en Gibraltar, continuó en nuestra guerra con Marruecos y ha seguido, sondando nuestras costas y nuestras rías gallegas, estudiando nuestras sierras y nuestras posiciones del Estrecho, haciéndolo todo por hundirnos, en nuestras desdichadas hostilidades con Norte-América.

Lo que se ha de empeñar, venderlo—se han dicho sin duda.—Piensan que así pueden afirmar lo.... inevitable.... que es lo que se trata de demostrar. Que se afirme el régimen, que se afirme una dinastía, aunque España quede convertida en un segundo Portugal, en una colonia, de hecho, de la poderosa Albión.

Ya sabemos que la persona del monarca es.... indiscutible. Pero no lo son los actos de sus ministros responsables. De ello es de lo que tratamos.

La actitud y la marcha de la gente gobernante de turno, es ahora lo que ha sido siempre. Ahora como siempre no han gobernado para el país, para la nación, sino para la dinastía, para el régimen. Lo esencial para ellos ha sido siempre salvar el gran comedero oriental y el de las mesnadas que a su sombra se meriendan a España.

Así, solo en España, ha podido verse que cuando los jefes de grandes Estados han viajado por algo más que por aprehender, ventilándose graves cuestiones internacionales, los españoles hemos estado sin gobierno. Porque el gobierno español se ha entregado a la labor potentinesca de amañar teatrales efectismos de recibimientos y tibios, efímeros entusiasmos, que tibios todo en la altura de los tiempos que corren, ya no los sienten el general espíritu público. Que la era de los reyes y de las monarquías pasó, como pasaron los dioses y el olimpo del mundo clásico.

Y no es sólo en todo esto. Se ve en todo. Bien pocos días antes de emprender el viaje, llegaban hasta el gobierno comisiones de propietarios y hacendados andaluces, temerosos, alarmados ante el espectáculo terrible y lamentable del hambre y la miseria de aquellas comarcas. Unos cuantos miles de pesetas les concedieron para emprender ó continuar algunos caminos y obras públicas. Volvieron a insistir las comarcas interesadas, diciendo que aquellos medios eran insuficientes y se les contestó que no podía ser más, que no había dinero.

No había dinero para aliviar las angustias de los desdichados españoles hambrientos, pero había centenares de miles de pesetas,.... centenares de miles de pesetas empleadas solo en flores y en salvas.

Pero es que de ese viaje creían que iba a resultar un éxito, un triunfo de la Monarquía sobre los republicanos. Y ésto es para esa gente lo principal. El desgobernado, el abandono de los destinos nacionales, el hambre de millares de infelices españoles, poco importa en tanto no meta miedo y amenace romper.... los diques.

Lo importante para ellos no es gobernar para el país, sino para conservar lo inconvencional, lo que nos ha traído al desastre y a la ruina y acabará de enterrarnos, si lo dejan.

Después de estas juergas y estos derroches, claro es que vendrán las preocupaciones, las pesadumbres, las contrariedades. Diputaciones y también algunos Municipios han tirado de dinero en grande. Vendrá luego el no cobrar los deudores; el quedar indotados los servicios públicos; las trampas; las obras públicas paralizadas....

Pero, y después de todo ¿qué les importa? ¿Qué el pueblo pide trabajo, es decir, que pide pan, que quiere vivir? ¿Pues, ya se sabe!.... Se llenan las calles de soldados y caballos; se le fusila, y, ¡la desesperación y el hambre se acabaron!

DOCTOR ESPECIALISTA NORTEAMERICANO

Dando la vuelta al mundo, en estudios de su profesión, y haciendo bien a la humanidad, ha llegado a esta capital de Toledo, el muy acreditado doctor, especialista norteamericano Mr. V G John, y permanecerá más de un mes en el Hotel Imperial, Cuesta del Alcázar, 7, en donde atenderá personalmente, GRATIS, a todos los enfermos que se le presenten todos los días de diez a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde.

A la familia del enfermo, ó al enfermo, se le dice francamente, si tiene ó no tiene cura la enfermedad. Aconsejamos, pues, a todos los enfermos crónicos y desahuciados, vayan a ver a tan famoso doctor, célebre especialista norteamericano.

Tiro rápido.

Ha llovido en varias provincias.
Y sigue lloviendo en los bolsillos de panaderos y carniceros que no bajan el precio del pan ni la carne.
En donde no llueve es en las casas de los pobres.

Al rey de Inglaterra le ha gustado mucho la isla de Mallorca, dice que aconsejará a la aristocracia inglesa que pase allí la invernada, y ha ofrecido.... volver.

Temblemos, porque si le gusta y pone allí el sombrero....

No han resultado las procesiones nocturnas.
Han venido menos forasteros que otros años.
Nada, que ya vamos mirando hacia adelante y que van perdiendo terreno las costumbres viejas.

Algunas mujeres cuando quieren que las cojan echan a correr.

Nuestros padres de la provincia, cuanto más deseos tienen de ocupar los cargos más tardan en reunirse.

Hoy no se ha podido reunir la Diputación por falta de número.

Inocentes, creerán que nos engañan.

Siguen, franceses, ingleses y alemanes, disputando como los conejos sobre la cuestión de Marruecos.

¡Lástima que no podamos ser los galgos ó podencos de la fábula!....

Y ni siquiera somos falderrillos.

Elche.... Jerusalén.... palmas.... ramos.... huerto....

Si será la reciente entrada símbolo ó repetición de la antigua!

¡Chi lo sá!

DE LA VIDA DE JESUS.

POR ERNESTO RENAN

SUS PRIMEROS AÑOS

Jesús nació en Nazaret, ciudad pequeña de Galilea, que no tuvo antes de él ninguna celebridad. Toda su vida se le designó con el nombre de Nazareno, y solamente por una desviación bastante dificultosa, se ha logrado en su leyenda hacerle nacer en Belén. Más tarde veremos el motivo de esta suposición y cómo era la consecuencia obligada de la significación dada a Jesús. Se ignora la fecha precisa de su nacimiento. Tuvo lugar bajo el reinado de Augusto, hacia el año 750 de Roma. Probablemente algunos años antes del 1.º de la Era que todos los pueblos civilizados hacen datar del día en que nació.

La población de Galilea era muy mezclada. Esta provincia contaba entre sus habitantes, en tiempos de Jesús, muchos no judíos (fenicios, sirios, árabes y aun griegos). Las conversiones al judaísmo no eran raras en esta clase de países mixtos. Es, pues, imposible, suscitar aquí ninguna cuestión de raza y buscar qué sangre corría en las venas del que ha contribuido a borrar en la humanidad las distinciones de sangre.

Salió de las filas del pueblo. Su padre José y su madre María, eran gente de condición mediocre, artesanos que vivían de su trabajo, en este estado tan común en Oriente, que no es ni la abundancia ni la miseria. La extrema sencillez de la vida en tales regiones, descartando la necesidad de lo confortable, hace el privilegio del rico casi inútil y convierte a todos en pobres voluntarios. Por otra parte, la falta total de gusto por las artes y por lo que contribuye a la elegancia de la vida material, da a la casa del que no carece de nada un aspecto de desnudez. La ciudad de Nazaret en tiempo de Jesús, no difería quizá mucho de lo que es hoy. Las calles donde jugó de niño, las vemos en estos senderos pedregosos ó en estos encrucijadas que separan las casas. La casa de Jesús se asemejaba mucho sin duda a estas pobres viviendas iluminadas por la puerta, que sirven a la vez de taller, de cocina, de alcoba y que tienen por mueblaje una estera, algunos cojines en el suelo, uno ó dos vasos de arcilla y un cofre pintado.

La familia, proviniese de uno ó de muchos matrimonios, era bastante numerosa. Jesús tenía hermanos y hermanas, de los cuales parece haber sido el mayor. Todos han quedado oscurecidos, porque parece que los cuatro personajes que pasan por sus hermanos, y entre los cuatro uno al menos, Santiago, adquirió una gran importancia en los primeros años del cristianismo, eran sus primos hermanos. María, en efecto, tenía una hermana llamada también María, que se casó con un tal Alfeo ó Cleofás (estos nombres parecen designar a una misma persona), y fué madre de muchos hijos, que representaron un papel importante entre los primeros discípulos de Jesús. Estos primos hermanos que se adhieron al joven Maestro, mientras que sus verdaderos hermanos le hacían la oposición, tomaron el título de «hermanos del Señor». Los verdaderos hermanos Jesús no tuvieron importancia, lo mismo que su madre, hasta después de su muerte. Aun entonces no parecen haber igualado en consideración a sus pri-

mos, cuya conversión había sido más espontánea y cuyo carácter parece haber tenido más originalidad.

Sus hermanas se casaron en Nazaret, y él pasó allí los primeros años de su juventud. Nazaret estaba situada en un pliegue de terreno ampliamente abierto en la cumbre del grupo de montañas que cierra al norte el cuadro de Esdrelón.

Y sus casas, al parecer, no se diferencian mucho de esos cubos de piedra sin elegancia interior ni exterior que cubren hoy las partes más ricas del Líbano, y que mezcladas á las viñas y á las higueras, no dejan de ser muy agradables. Los alrededores, desde luego, son encantadores, y ningún lugar del mundo estaban tan bien dispuesto para los ensueños de felicidad absoluta.

Aún en nuestros días, Nazaret es una mansión deliciosa, quizá el único lugar de la Palestina, donde el alma se siente un poco aliviada del peso que la oprime en medio de esta desolación sin igual. La fuente donde se concentraban otras veces la vida y la alegría de la ciudad, se ha destruido. Pero la belleza de las mujeres que se reunían en ella por la tarde, esta belleza que era ya notada en el siglo VI, y en la que se veía un don de la virgen María, se ha conservado de una manera sorprendente. Es el tipo sirio en toda su gracia llena de languidez. Sin duda María iría allí casi todos los días con el ánfora sobre la espalda, á tomar fila entre sus compatriotas que se han quedado obscurecidas. Antonino, mártir, nota que las mujeres judías, en otra parte desdeñosas con los cristianos, están aquí llenas de afabilidad. Aún hoy los odios religiosos son en Nazaret menos vivos que otra parte.

MUERTE DE JESÚS

Sus discípulos habían huido. Pero sus fieles amigos de Galilea que le habían seguido á Jerusalén y continuaban sirviéndole, no le abandonaron. María Cleofás, María Magdalena, Juana, mujer de Couza, Salomé y otras más, se mantenían á cierta distancia y no le abandonaban con sus miradas.

Aparte de este pequeño grupo de mujeres que le consolaba desde lejos, Jesús no tenía delante de sí más que el espectáculo de la bajeza humana ó de la estupidez. Los transeúntes le insultaban. Oía en torno de sí groseras burlas, y sus gritos supremos de dolor convertidos en odiosos juegos de palabras. Parece que los dos ladrones crucificados á sus lados, le insultaban también.

Un momento, según ciertas narraciones, su corazón desfalleció; una nube le ocultó la cara de su padre; tuvo una agonía de desesperación, más dolorosa mil veces que todos los tormentos. No vió más que la ingratitud de los hombres; se arrepintió quizá de sufrir por una raza vil y exclamó ¡Dios mío, Dios mío! por qué me han abandonado.

Algunos momentos antes de entregar el alma, tenía aún la voz fuerte. De repente lanzó un gran grito en el cual los unos oyeron: «¡oh, padre, en tus manos pongo mi espíritu!» y que otros más preocupados por el cumplimiento de las profecías, tradujeron por estas palabras: «¡Todo se ha consumado!» Su cabeza se inclinó sobre el pecho y expiró.

UN DOCTOR AFORTUNADO

En los principales diarios de España, Chile, Argentina, Perú y México, se leen infinidad de «Remitidos» de distinguidas personas respetables, haciendo pública gratitud de haber sido curadas radicalmente por el famoso doctor, especialista norteamericano, Mr. V. G. John, de graves y antiguas enfermedades de los pulmones, de antiguas parálisis, de reumatismos crónicos, de graves enfermedades de la matriz, de antiguas y rebeldes infecciones venéreo-sifilíticas, de antiguas y hernias, de graves enfermedades de la vista y otra infinidad de enfermedades crónicas y graves.

El doctor, célebre especialista norteamericano, Mr. V. G. John, acaba de llegar á Toledo, y permanecerá más de un mes en el Hotel Imperial, Cuesta del Alcázar, 7, en donde atenderá personalmente, GRATIS, á todos

los enfermos que se le presenten todos los días de diez á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde.

A la familia del enfermo, ó al enfermo, se le dice francamente, si tiene ó no tiene cura la enfermedad.

Aconsejamos, pues, á todos los enfermos crónicos y desahuciados, vayan á ver á tan famoso doctor, célebre especialista norteamericano.

ADVERTENCIA

La premura con que ha sido confeccionado este número, á causa de no haber trabajado en la imprenta el Jueves y Viernes Santo, y las circunstancias de estos días, nos han inclinado á suprimir en esta semana la sección de información *De la provincia* y la de *Movimiento social*. En el número inmediato las dedicaremos todo el espacio necesario.

PARA LAS VÍCTIMAS DEL TERCER DEPÓSITO

En el taller de lima de la Fábrica de Armas y á iniciativa de alguno ó algunos de sus obreros, se ha verificado una colecta para las víctimas, cuya lista de suscripción es la que sigue:

Mariano Díaz, 0'50; Justo Sánchez, 0'50; Manuel Rivas, 0'50; Lino de la Poza, 0'30; Santiago Manzanares, 0'25; Bonifacio Gutiérrez, 0'25; Eusebio Ventas, 0'25; un obrero, 0'20; Victoriano Martín, 0'20; Valentín Sánchez, 0'50; Toribio Delgado, 0'50; Tomás Masón, 0'30; Alfonso Menchero, 0'50; Fernando Molina, 0'25; Julián Cortés, 0'50; Florentino Gálvez, 0'10; Lorenzo Fernández, 0'20; Florencio del Cerro, 0'20; Emilio Fernández, 0'20; Quintín Delgado, 0'10; Juan Rubio, 0'25; Luis Ruedas, 0'20; Federico Rodríguez, 0'15; Antonio Martín, 0'20; Manuel Moreno, 0'20; Manuel Hijosa, 0'50; Leandro Martín, 0'20; Alfonso Paredes, 0'25; Rafael Morante, 0'20; Julio García, 0'25; Regino Hernández, 0'20; Teodoro García, 0'20; Iguacio Patiño, 0'20; Julián Cabrera, 0'20; Domingo Rodríguez, 0'25; Juan García, 0'20; Daniel Rubio, 0'20; Isidro García, 0'25; Mariano Julián, 0'25; Romualdo Pintado, 0'30; uno, 0'25; Alejandro López, 0'25; Antonio Potenciano, 0'50; Víctor García, 0'20; Mariano Serrano, 0'50; Román López, 0'30; Policarpo Fernández, 0'20; Mariano Muñoz, 0'25; Conrado Lucha, 0'25; Enrique Arredondo, 0'20; Baltasar Jiménez, 0'25; Julián Huecas, 0'25; Ricardo Briones, 0'20; Cándido Sánchez, 0'10; Domingo Ramírez, 0'50; Máximo Zaba, 0'30; Mariano Bracamonte, 0'20; Cándido García, 0'50.—
Total, pesetas, 16,05.

Esta cantidad será incorporada por los iniciadores á la suscripción del Centro Obrero toledano.

Notas semanales.

Nuestro compañero *El Pequeño Reporter* nos ha dejado unas cuartillas, antes de emprender su viaje para Azucaida, París y Constantinopla. Como nos las ha dejado para que las publiquemos, hélas aquí:

«Ahí dejo eso; una dos, tres cuartillas, las que sean, para que las publiquen...»

He visto que Lafuente, D. Federico Lafuente, el grande, el mismísimo rey de los vates toledanos de nuestro tiempo, se revuelve amostazado, mohino, contra mi pequeña persona... ¡Cuánto lo siento!

¡No, señor Lafuente!... Este pequeño reporter no ha tenido la intención de entrar, no ha entrado en su vida privada... Ni tiene motivo para ello. La vida privada de D. Federico no tiene nada de particular. Y en el simple hecho de enlazar la alusión á una vida «fervorosamente cristiana» con la fervorosa adhesión á la subvención para esas mascaradas pseudo-cristianas, pseudo-religiosas, no ha podido, no ha debido ver el ingenioso, el discreto munícipe propósito alguno de zaherirle aunque sí de molestar, porque, señores, también molesta y carga á los demás el Sr. D. Federico.

Es más, Sr. Lafuente. Yo creo que se puede ser un pecador, un más ó menos considerable pecador, y ser, no obstante, un ciudadano honrado, excelente y hasta

altruista para con sus semejantes. Hasta siete veces al día peca el Justo—dicen los libros sagrados, los santos libros que no es preciso señalar á D. Federico, como fuente de divina inspiración poética.—¡Eso dicen del Justo... en el tiempo aquel que los había! ¡Con que, qué será de los humanos que no somos justos!

Y yo creo más. Yo creo que puede ser y es frecuentemente, que un más pecador es un hombre más humano, más justo que otro menos pecador.

Yo creo, pues, yo quiero que el ingenioso, el agudo Sr. de Lafuente se convenza de que el pequeño reporter ha tenido otro propósito que el de meterse—y no se ha metido—en su vida privada.

Yo me he limitado á establecer un hecho en lógica, en natural, en estrecha relación con el fondo y con la forma de una discusión. Cuando el Sr. Besteiro, en la sesión municipal correspondiente propuso evitar discusiones y palabrería inútiles, contestó el Sr. Lafuente con ese tono ampuerado y enfático, en una especie de reto tan cómico, como innecesario, como ridículamente inocente: «¡no obstante, si el Sr. Besteiro quiere exponer sus razones, yo tendré mucho gusto en contestarlas!»... Há un año, dos y tres años, el Sr. Lafuente hasta «indignación sentía porque en el Ayuntamiento de un pueblo católico», etc. Pues bien, cuando no se alardea, cuando no se blasona de modelo de vida fervorosamente cristiana, ciertas indignaciones, ciertos retos, ciertos alardes resultan de una inconsecuencia chocante y graciosa. ¡Y sobre todo hay que ser consecuentes!...

No sería ciertamente tan extraño ver erigirse á sí mismo, en paladín de los fervores «procesionales» al navo-católico, digo, al mauro-católico Sr. Benegas, al cristiano Sr. Ortiz y Rubio. ¡Pero al Sr. Lafuente, al liberal empedernido, al liberal moretista Sr. Lafuente!...

Porque el Sr. Lafuente debe saber, seguramente lo sabe, que si los católicos nos combaten á los republicanos, no nos combaten por republicanos, sino por liberales. Si en lugar de ser nosotros republicanos á lo liberal, fuéramos republicanos á lo católico—marca Ecuador—García Moreno, por ejemplo,—esos pobres monárquicos de liberalismo híbrido, liberales vergonzantes, se verían aún mucho más abandonados, más solos, más despreciados de la Iglesia. Y eso que la Iglesia los desprecia más que bastante. Más, seguramente mucho más que nosotros mismos.

Hasta aquí el pequeño reporter. Ahora dos palabras: el pequeño reporter no ha entrado en efecto en la esfera de ninguna vida privada. La prueba está en que no cita—ni tiene por qué citar—hechos ni emite juicio alguno sobre ella.

Lo cual no quiere decir que no hayamos de entrar, cuando sea ello cosa de relación con la vida pública. Las cosas claras.

Por lo demás puede poner el señor todos los ejemplos que quiera, de esos que dice poder citar. Aquí nos tienen más que dispuestos... á la obra.

Fué indudablemente un espectáculo ameno, significativo, curioso.

En uno de los días de la semana pasada, última de cuaresma, y sin duda con el oportuno permiso, se coló un padre cura, de taller en taller, de la Fábrica de almas, digo, de Armas.

Eso se llama mirar por el mejoramiento espiritual de los hombres. Qué es lo principal.

El pater iba repartiendo, es decir, pretendiendo repartir unas hojitas... ¿Cosas de cuaresma? ¡No, cosas de Carnaval! Unas hojitas en que se hablaba de las colonias y de la masonería. Para los de esas hojitas nuestras colonias no las perdieron los que mandaron á una muerte segura y sin gloria á nuestros marineros, con barcos pocos y sin corazas, sin blindajes, sin cañones, con municiones inservibles; los que mandaron á nuestros soldados sin instruir, sin organizar, los mantuvieron casi sin comer y nos los devolvieron, los que volviéron, convertidos en esqueletos, en desenterrados vivos; no las perdieron los que se empeñaron en mantener en Filipinas el poder teocrático de los frailes, dotados de un dominio más duro, más absoluto que el de los antiguos feudales. Dominio feudal-frailuno que

el pueblo filipino, despertado por aquellos de sus hijos que habían viajado y hecho estudios por los pueblos libres, por los pueblos cultos del mundo civilizado, no querían, no podían ya soportar dignamente.

La visita y las *hojitas* prolijeron el natural revuelo y la consiguiente perturbación en los trabajos. El padre de almas parece que salía con las orejas bastante encarnadas y... y echando chispas.

El pueblo ya no es el siervo de cerebro pesado y macizo, el borrego idiota de otros tiempos.

EN BARGAS

Continúa la serie de conferencias iniciadas en el Centro obrero de este importante pueblo.

La del domingo último estuvo a cargo de D. Francisco S. Bejerano, que estuvo muy afortunado. El señor Bejerano tuvo rasgos muy felices y muy suyos; períodos de una ingenua y elocuente plasticidad que arrancaron a todos sus oyentes muchos aplausos.

La conferencia próxima está a cargo del catedrático de este Instituto y respetable amigo nuestro D. Luis de Hoyos.

De un documento.

Es un fenómeno curioso, extraño; pero nunca desmentido en el estudio de la psicología individual y colectiva, que todos los perseguidores, individuos o colectividades han padecido la manía de que ellos a su vez son perseguidos.

De esta manía padece nuestro clero político. Para ellos, el simple hecho de que los heterodoxos liberales, republicanos o no republicanos, expongan en el mitin, en la conferencia o en la cátedra, principios contrarios a algunas de sus doctrinas, constituye ya por sí solo una persecución terrible y hasta cruenta (!) Ya se sabe: allí donde los hombres de la Iglesia no dominan en absoluto, allí es perseguida. No dominar, es para ellos ser perseguidos.

Al oírles hablar, cualquiera diría que en las cárceles, las celdas de políticos, están llenas de sacerdotes; que sobre ese clero llueven las multas o siquiera las denuncias por sus desplantes, por sus constantes ataques, atrevidos siempre y casi siempre cursis o estúpidos, al régimen que, al menos de derecho es el vigente; por sus frecuentes excitaciones hasta el «exterminio de los liberales, aun con las armas en la mano».

En su extraña manía de persecución llegan hasta decir que el partido republicano es el Herodes de la Iglesia actual. Solo porque los republicanos son liberales.

Y hé aquí que no somos nosotros los que más contribuimos al desquiciamiento de esa leyenda sutil y fina aún, para algunos, burda, asaz burda ya para la inmensa mayoría.

Los párrocos de la diócesis de Madrid han dirigido al Nuncio de Su Santidad un importante documento que firman, si no todos, la casi totalidad de ellos y del cual reproducimos los dos concluyentes párrafos que siguen:

«Diariamente se queja la prensa religiosa de la persecución que sufren la Iglesia y su clero, así de parte del Estado como de los eternos enemigos de la religión. Nosotros, excelentísimo señor, no vemos que nadie persiga ni moleste a la Iglesia. El Estado paga puntualmente el presupuesto, las corporaciones provinciales y municipales satisfacen al minuto sus atenciones eclesiásticas y además son muy generosas en subvencionar institutos católicos: la Iglesia goza de todas las inmunidades y hasta impunidad posibles y, cuanto a sus enemigos, evidente es que se limitan a combatirla tímidamente en la prensa o en el libro y eso es todo.

De otra parte nos viene a los sacerdotes la verdadera persecución, que consiste en privarnos del prestigio debido a nuestra clase y del sustento que de derecho nos corresponde por nuestro trabajo y para el decoro de nuestro ministerio. No los protestantes, pocos y de suyo pacíficos, ni los librepensadores, ni los republicanos y liberales anticatólicos, sino sacerdotes como nosotros son los que nos hacen la vida imposible arrebatándonos para saciar su avaricia, lo que es nuestro, para añadirlo a lo que dicen ser suyo».

Es decir que los mayores enemigos de la Iglesia, son esos apéndices, esas excrecencias eclesiásticas tan desmesuradamente extendidas, llamadas órdenes religiosas, que han dejado desiertos los templos parroquiales, sustituyendo aquel culto grave, sencillamente solemne, íntimamente religioso, por el culto del ocre y del almá-zarrón; de los «Jesusitos», las tallas aparentemente

bonitas, pero sin arte; la percalina, los tules, las gasas, la música de opereta.

NEÓFILO.

COMUNICADO

Sr. Director de LA IDEA.

Ruego a usted se sirva insertar el adjunto comunicado en el periódico de su digna dirección:

El comunicado publicado en el núm. 297 y firmado por «Uno de la Comisión» contiene bastantes errores a los que me voy a permitir rectificar.

En el primer párrafo dice que son tres las sociedades que no están conformes: son cuatro, los Agricultores tampoco están conformes y me consta que hay algunas otras que piensan lo mismo y no lo hacen público por miramientos que no comprendo.

Lo cierto que se reunieron las directivas y autorizaron a la Comisión «con libertad completa para hacer todos los trabajos como creyera más conveniente» pero esa autorización es para hacerlo bien no para poner en ridículo a la clase que la había autorizado.

«Después de autorizada la Comisión, es contradecirse o no saber lo que hizo entonces, venir ahora con quejas por la confección del cartel programa, porque en él figura la obra *Los descamisados* y con el pretexto de que en dicha zarzuelita se molesta a un partido político».

Esto dice uno de la Comisión.

No es así compañero: lo que usted toma por queja, debió de tomarlo como cariñosa advertencia, pues creemos que de buena fe se han equivocado. En *Los Descamisados* no se molesta a un partido político, que eso nos tendría sin cuidado: se ridiculiza a la clase obrera sacando punta a sus defectos, por eso es por lo que no queremos que los mismos obreros sean los que hagan esa obra.

Dice el comunicante.

«Verdad es que esto, a mi juicio, ocurre porque en algunas de ellas no deja de haber espíritus levantiscos e inquietos, que parece no tienen otra cosa en que ocuparse, sino en promover disgustos y suscitar dificultades».

También en esto está equivocado el compañero: esos espíritus levantiscos a que alude, son individuos que estiman en mucho la dignidad de la clase obrera y no quieren dejar pasar en silencio ningún acto en que a esta se lastime y mucho menos si por medio hay quien con miras particulares y abusando de la ignorancia y buena fe los lleva por caminos que no deber ir.

Que no se ha tratado de molestar a nadie con la elección de esa obra, así lo creemos, pero una vez que se les dice que no deben representarla, no es una razón para hacerlo el que se acomoda fácilmente para su desempeño, porque hay miles de obras tan fáciles y aún más.

Por último tenemos tan buenos deseos como el que más de que haya Cooperativa, aunque no nos parece el mejor medio para poder llegar a fundarla. Nuestros anhelos son (y por ello hemos trabajado siempre) de capacitar a la clase trabajadora para que consiga su mejoramiento primero y después su emancipación y no dejaremos pasar en silencio nada que la perjudique en poco o en mucho.

De todos modos caso de representarse la mencionada obra, está a salvo la dignidad obrera, pues como en la organización y demás trabajos, solo han intervenido unos cuantos, sobre ellos y no sobre la clase caerá el ridículo.

UNO QUE NO ES DE LA COMISIÓN.

21 Abril 1905.

Crónica.—Información.

Sabemos positivamente

que en los pocos días que lleva entre nosotros el famoso doctor célebre especialista norteamericano Mr. V. G. John ha hecho varias curaciones en enfermos crónicos y desahuciados, que parecen milagrosas; y no obstante su especial modestia de no llamar la atención,

se ve invadido todos los días su despacho, por un sinnúmero de enfermos crónicos, de los cuales algunos nos manifiestan haber obtenido una pronta reacción de mejoría.

Dicho famoso especialista norteamericano, atiende personalmente «Gratis» a todos los enfermos que se le presenten todos los días, de diez a doce de la mañana, y de tres a seis de la tarde, en el Hotel Imperial, cuesta del Alcázar, 7, Toledo.

A la familia del enfermo, o al enfermo, se le dice francamente, si tiene o no tiene cura la enfermedad.

Aconsejamos, pues, a todos los enfermos crónicos y desahuciados, vayan a ver a tan famoso doctor célebre especialista norteamericano.

Lotería de Hamburgo.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería de Hamburgo, referente a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Teatro de Rojas.

Hoy empezará a actuar, en nuestro coliseo de Rojas, la compañía dramática de D.^a Julia Cirera, presentando un núcleo muy aceptable. Muchas obras nuevas anuncia, y entre ellas descuellan las celebradas *Tosca*, *El abuelo* y *A fuerza de arrastrarse*, esta última de Echegaray. La celebrada obra de Galdós, quien tantas simpatías tiene en esta capital, será, indudablemente, un verdadero triunfo por el deseo que hay de conocerla.

La *Tosca* será probablemente la que se represente el domingo, y cuyo estreno será sensacional, como en todas partes.

El arrendatario del teatro, Sr. Sánchez de León, como ha visto el público durante la temporada teatral que va a finalizar, no ha perdonado medio de presentar excelentes compañías.

Creemos que, puesto que la temperatura no es ya de frío, el teatro se verá en esta temporada concurridísimo, siendo ya el abono bastante nutrido.

Predicción del tiempo.

El martes 25, las bajas presiones del Mediterráneo superior descenderán a los parajes de Argelia, y un mínimo barométrico se acercará al SO. de Portugal. Estos elementos solamente ocasionarán algunas lluvias y tormentas en Levante y Andalucía del 25 al 26, con vientos del 1.º y 2.º cuadrante.

Día 28 al 30, estará también perturbada la situación, debido a los mínimos que actuarán en el SO. y NO. de la Península y en Argelia, los cuales producirán algunas lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante al Centro del 28 al 29, y en el Cantábrico y NO. del 29 al 30.

SREIJOON.

Mujer ahogada.

En Calzada de Oropesa, pueblo de esta provincia, y en un charco del arroyo denominado del «Redondel», ha muerto ahogada la vecina Estefana Sánchez, el lunes 17 de los corrientes.

Se encontraba lavando en el citado charco, cuando sin duda la acometió un vértigo que le hizo caer sobre el agua, y antes de salir del acceso pereció ahogada.

Necrología.

El viernes último recibieron sepultura los cadáveres de los que fueron nuestros estimados amigos y correligionarios D. Pedro Martínez de Lagrán, topógrafo retirado, y D. Sotero Díaz Villarejo, expresidente del Comité republicano de Bargas.

A las familias de ambos ofrecemos la sincera expresión de nuestro gran sentimiento.

EXCELENTE OCASION

Se vende ó se alquila un tejat, en el término de Illescas, por fallecimiento del propietario que le trabajaba.

Está situado á orillas de la Estación, con suma facilidad, por consiguiente, para el embarque; con pozo y tierra para la obra, en las mejores condiciones.

Para tratar del mismo, dirigirse á la Sra. Viuda de D. Bonifacio Díaz, Añover de Tajo.



MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 40. Traje de piel negra, cuello de paño, forrado todo en franela, 100 pesetas. Solo la americana, 60 pesetas.—*Figura núm. 41.* Impermeable negro ó en colores, con su capucha y abertura larga, para montar á caballo. Tres clases, á los precios de 40, 70 y 90 pesetas. En forma de gabán, á 40, 80 y 100 pesetas.



Figura núm. 42. Gabán de vestir, género de alta novedad, forros de lana superiores, confección esmerada, á 70, 85, 100 y 125 pesetas. Forrado en seda de primera, todo acolchado, á 80, 90, 100 y 125 pesetas.—*Figura núm. 43.* Ruso cruzado, de gran abrigo y sin forros, en color gris ó café, 50 pesetas.

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Marzo último, ha correspondido el regalo de esta Red, á la Fábrica de Armas, que entre otros números tiene adjudicado el 936 que coincide con las tres últimas cifras del 16936, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Un reloj despertador

de la relojería de D. Eduardo Alvarez, Comercio, 25, teléfono 333.

En el sorteo de la Lotería Nacional, del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red, á D. Pedro Cabañero, que figura en las listas de abonados con el núm. 227, igual al formado por las tres últimas cifras del 10227, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Seis cuechillos niquelados

de la fábrica de la Sra. Viuda é Hijos de D. Nicolás Garrido, Santa María la Blanca, 1, teléfono 267, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con *grandes ventajas* á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casaviaja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA

garantizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo.

600.000

Marcos ó apróx. Pesetas

1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero, garantizada por el Estado de Hamburgo. ESPECIALMENTE

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
2	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	45000
2	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
2	Premios á Marcos	30000
7	Premios á Marcos	20000
1	Premio á Marcos	15000
11	Premios á Marcos	10000
26	Premios á Marcos	5000
83	Premios á Marcos	3000
106	Premios á Marcos	2000
415	Premios á Marcos	1000
552	Premios á Marcos	300
25048	Premios á Marcos	160
14971	Premios á Marcos	200, 144,
111, 100, 78, 45, 21		

La Lotería bien importante autorizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 85 000 BILLETES, de los cuales 41.225 deben obtener premios, inclusive 8 premios extraordinarios.—Además se reparten al final de la lotería 43.775 billetes gratuitos, valederos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

MARCOS 8.325.120

Ó SEAN CASI PESETAS

14.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 41.225 premios, inclusive 8 premios extraordinarios, hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor, en caso más fortunado de la primera clase, puede importar marcos 50.000, el de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 80.000 y en la séptima clase puede en caso más feliz, eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000 marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo, remitiéndonos por valores declarados ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden, ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta en el Crédit Lyonnais de Madrid. En todo caso debe mandársenos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo. Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billete original, entero: Pesetas 10.

1 Billete original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verán en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

5 DE MAYO DE 1905

VALENTIN Y COMP.^a, Hamburgo (Alemania).

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

FABRICA DE CHOCOLATE, MAZAPÁN Y DULCES
DE
MARIANO GOMEZ
SUCESOR DE PEREZ Y LABRADOR
TENDILLAS, 3, Y MAGDALENA, 2.—TOLEDO